

## **Région de la capitale suisse**

### **Conférence de presse du 19 mars 2010**

*Seules les paroles prononcées font foi*

#### **Bref exposé de Kurt Fluri, conseiller national, maire de Soleure**

Quelles sont les raisons parlant en faveur de la participation d'une ville telle que Soleure?

Entre les espaces métropolitains de Zurich, de Bâle et du bassin lémanique – soit les pôles économiques nationaux que définit le Projet de territoire Suisse élaboré par la Confédération –, il existe sur le Plateau une région qui fait en quelque sorte figure d'électron libre et doit composer avec ces pôles, mais qui constitue en même temps, avec Berne, le centre politique de la Suisse.

Que signifie, pour une ville telle que Soleure, l'initiative prise par la ville et le canton de Berne en faveur d'une "Région de la capitale suisse" qui soit placée sur un pied d'égalité avec les trois espaces métropolitains précités? Cette initiative l'oblige avant tout à marcher sur une corde raide!

D'une part, Soleure restera située entre plusieurs centres en cas de réalisation de la Région de la capitale suisse. En tant que chef-lieu d'un canton qui, de par sa configuration géographique, se trouve dans le champ d'attraction de chacun des espaces métropolitains, la ville de Soleure est très bien reliée tant à la Suisse romande qu'au Grand Bâle et au Grand Zurich, et les imbrications sont nombreuses avec ces trois espaces. Il va de soi qu'un nouveau projet ne doit pas rompre de telles relations. D'autre part, à l'échelle européenne et même mondiale, le développement des villes, des agglomérations et des espaces métropolitains représente l'un des plus grands défis de ces prochaines décennies. La mondialisation, en constante progression, exacerbe la concurrence entre les régions urbaines, et dans un tel contexte, une ville de 16 000 habitants ne saurait se passer de partenaires.

Le train relie Soleure à Neuchâtel en 33 minutes, à Berne en 37 minutes, à Bâle en 52 minutes, à Zurich en 55 minutes et à Lausanne en une heure et 16 minutes. Les distances sont certes assez équilibrées pour justifier le maintien d'une position indépendante jusqu'à un certain point, mais elles sont aussi suffisamment courtes pour permettre la collaboration avec les centres, et même la rendre indispensable. Si le Grand Berne acquiert le statut de Région de la capitale suisse et, partant, de quatrième pôle majeur à l'échelle nationale, nous ne pourrions bien sûr qu'en tirer profit. C'est la raison pour laquelle la concrétisation du projet de Région de la capitale suisse, en collaboration avec le canton et la ville de Berne, présente de l'intérêt pour Soleure.

Par la force des choses, la liberté de décision des communes prises isolément est limitée, raison pour laquelle seule une collaboration avec le canton et d'autres villes ou communes, ou avec les groupes d'aménagement régional qui les représentent, est susceptible d'aboutir à de bons résultats – constatation qui vaut également pour l'étape de mise en œuvre.

Du point de vue de la ville de Soleure, l'ordre des priorités est le suivant pour les discussions au sein du groupe de projet:

En premier lieu:

- Le trafic routier (A1) et le trafic ferroviaire (fonction de nœud de communication assumée par la gare de Berne, RER, RBS).
- La politique économique (renforcement du cluster du génie médical, collaboration avec la Promotion économique).

En deuxième lieu:

La culture: il s'agit non pas de mettre l'accent sur l'encouragement de nouvelles activités, mais de rechercher des synergies et d'étoffer les organismes responsables des institutions culturelles importantes qui existent déjà dans notre région.

En troisième lieu:

- La formation (dans ce domaine, l'interlocuteur est indéniablement le canton).
- Le développement territorial (à cet égard, les possibilités d'influence d'une commune sont plutôt limitées).

Dans le secteur du tourisme, la collaboration devrait impérativement être coordonnée par l'organisation qui vient de voir le jour pour promouvoir à la fois l'Arc jurassien et le Pays des Trois-Lacs, faute de quoi des doublons ne manqueront pas de se produire.

Je souhaite plein succès à la Région de la capitale suisse, et donc aussi à Soleure, en tant que composante de cette région.